

ADMINISTRADOR PROPIETARIO
DON SOTERO ROIZ.

EL CORREO DE CANTABRIA.

REDACTOR EN JEFE.

DON ALFREDO DEL RIO.

Se publica los Lunes, Miércoles y Viernes

PERIODICO DE NOTICIAS Y LITERARIO.

Comunicados y anuncios convencionales.

PRECIOS DE SUSCRICION: En Santander un trimestre, 2 pesetas 50 cént.; fuera de la poblacion 3 pesetas. En el extranjero y Ultramar, 25 pesetas al año. El pago será ALANTADO. Se suscribe en la imprenta de D. Sotero Roiz, Muelle, núm. 8.

CAJISTAS.

Se admiten en esta Imprenta.

DON FRANCISCO RIVERO

pone en conocimiento de sus numerosos parientes, que despues de diez y seis años que ha tenido instalado su establecimiento de ultramarinos y chocolates en la calle de Heredia Cortés número 6 le traslada desde hoy al número 8 de dicha calle; es decir, á la esquina opuesta del mismo edificio. Al hacer esta traslación no ha omitido el dueño de esta antigua casa de comercio gastar alguno para corresponder al favor que sus parientes le han dispensado siempre.

OSTRAS.

La compañía Ostrícola de Santander las ofrece al público en su depósito de exportación, situado en la estación férrea de Boó, empacadas en cajas y puestas sobre wagon en cantidades que no bajen de 250, á los precios siguientes: Extra, de 9 á 12 centímetros, peso de 110 á 130 kilos el mil, pesetas 120. Primera, de 8 á 9 centímetros, peso de 95 á 105 kilos el mil, pesetas 100. Segunda, de 7 á 8 centímetros, peso de 75 á 85 kilos el mil, pesetas 75. Tercera, de 6 á 7 centímetros, peso de 50 á 60 kilos el mil, pesetas 40.

Las señoras Viuda de Linaje y Bárcena en Madrid, en su despacho calle de Leganitos, número 4; don Manuel Gallo, en Boó, y don Cayetano Gomez, Muelle, núm. 8, Santander, venden tambien los moluscos por mayor y menor.

LA RUINA DE LA PARTE OCCIDENTAL

DE LA CANTÁBRIA.

Cada vez nos convencemos más de que el público en general no se ha formado una idea ni aproximada, (quizás en unos por falta de voluntad ó curiosidad, y en otros por insuficientes noticias) de las tristísimas escenas ocurridas, que ocurren y que ocurrirán en la parte occidental de esta provincia con motivo y por consecuencia de las nevadas. Verdad es que se hace difícil saber, relatar y explicar bien los desgraciados efectos de ellas, los cuales cada día se hacen mayores, por ser cada día más grande la falta de alimento para los ganados y para las personas y de todo género de recursos, en los pobres pueblos situados en las cuencas de los rios Nansa y Deva, cuyo principal recurso era la destruida ganadería.

Pero en obsequio á los generosos donantes de especies y ropas, de que en nuestro último número dimos cuenta, destinadas al partido de Potes, y cuyos avisos de donación recibimos en esta imprenta, pasando á casa de los oferentes á recoger lo puesto por su caridad á nuestra disposición, vamos á decir algunas palabras tocante á las necesidades que su generosa limosna va á cubrir, siquiera en pequeñísima ó insignificante porción.

Es el pueblo de Treviso el más septentrional del partido de Potes, y el primero que yendo de Santander allá por el único camino viable, se halla al paso. Es grandísima tambien en él la miseria, por haberse agotado en la alimentación de los ganados y de las

personas todos los comestibles que tenían, en cosa de mes y medio que han estado enterrados tambien bajo la nieve sin poderse comunicar sus habitantes con los de otros pueblos, ni aun muchos de ellos entre sí. En un pueblo, ya con mucha anterioridad, agobiado y aniquilado como otros muchísimos de las indicadas cuencas, apesar de reducirse generalmente la alimentación á borona y suero cuando tenían leche, pues ahora escasean ó carecen de esto como de todo, por el aniquilamiento de los ganados, su único recurso, escusado es pintar las escenas de hambre que han ocurrido, ocurren y ocurrirán.

Muertas muchas de sus reses lanareras, cabrías, catallares y vacunas; en expectativa de que la insuficiencia ó falta de alimentación, y el movimiento de la sangre por las yerbas de primavera siga concluyendo más ó menos de prisa con la mayor parte de sus ganados, á más de la nieve ó temporales que pueden sobrevenir; estropeados varios edificios por haber tenido que hacerlo por falta de leña para hacer lumbre, y destrozados otros por la nieve; empeñados ó arruinados anteriormente los habitantes sin alimentación ni recursos hoy, la situación no puede ser más triste; y más reflexionando en dos desgracias ó muertes violentas ocurridas durante los temporales, y las cuales han colmado la aflicción del pueblo. Una avalancha destrozó una cabaña y arrolló á una joven y varias cabezas de ganado por una accidentada pendiente, tardándose varios días en poder encontrar y sacar de entre la nieve y objetos que á la vez arrastró, el cadáver de la joven. Un pastor fué sorprendido por la atroz nevada en una gruta de tantas como se ven en los riscos y despeñaderos en los Picos de Europa, para guarecerse en ellas pastores y ganados menudos por la noche; y comprendiendo ser inevitable la muerte de tal pastor y de sus reses, cercados de nieves, si no salían de la gruta, á mejor sitio, arriesgó la salida por la senda que había entre los riscos, pero con tal desgracia que, resbalando sobre la nieve, cayó de una grande altura sobre un horrible precipicio en que su cuerpo fué completamente destrozado, tardándose muchos días en poder ir el juzgado á hacerse cargo del cadáver.

A tan desgraciado pueblo van á parar los socorros de D. Pablo Carreras, don Manuel Gonzalez Cué, D. G. Antonio Navea, D. J. M. y de la señora que habita en la calle de Santa Clara, número 7, segundo, consistentes dichos socorros (que repartirá la Junta Municipal de Tresviso) en 300 kilogramos de arroz, 100 idem de garbanzos, 100 idem de harina y dos líos de ropas; socorros puestos á la orden de la Comisión formada en esta redacción entregándolos con auencia del Sr. Gobernador, al diputado provincial del

distrito D. Laureano de las Cuevas; todo es poquísimo para tantas desgracias y necesidades de aquel solo pueblo, pero sin embargo contenten los generosos donantes y cuantos han contribuido y contribuyan á aminorar en algo tantas calamidades con la gratitud correspondiente, y al menos con que Dios les premiará su caridad.

Otros muchos pueblos de las cuencas de los rios Deva y Nansa, aunque no hayan sufrido desgracias personales tan violentas, se hallan poco más ó menos en condiciones tan desgraciadas como el de Tresviso, por más que, mientras no tengan seguridad del socorro, no les guste publicar sus miserias, como pobres vengonzantes, que sucumbirán antes que revelar su ruina: pero están esperando prontos socorros antes que concluyan de suceder más desgracias con los ganados y con las personas, como esperan tambien alivios en los tributos y cargas públicas.

INSTITUCIONES PARA OBREROS.

De algunos años á estos días han venido estableciéndose en Santander centros benéficos y de instrucción para la clase jornalera, que están llamados á reportar grandes ventajas en sus distintas esferas de acción, y cuyos resultados prácticos van viéndose para constituir la firme esperanza de los padres que, faltos de recursos para dar carrera á sus hijos, pueden hallar en esas instituciones ocasion de hacerles unos buenos artistas.

Muévenos á dedicar este escrito á tal asunto un trabajo precioso de escultura que la acreditada fabrica *La Rosario* va á enviar á la Exposición universal de Barcelona.

Algunas personas que le han visto nos aseguran que es un trabajo de arte de primer orden, y como hayamos sabido que la mano de obra está á cargo de un estudioso y humilde pero aprovechado joven de esta localidad, hemos acudido á las fuentes en donde el aludido joven adquirió sus conocimientos artísticos y se nos ha informado de cuanto deseábamos para hacer algo historia que resulte en provecho del mismo y en honra justificada de nuestra Escuela provincial de Artes y Oficios.

Se trata del modestísimo individuo José Lastra Casado, nacido en Santander y que promete ser un artista de primer orden, si no lo es ya, merced á los beneficios que halló en el mencionado centro de enseñanza.

Actualmente está empleado como escribiente en la oficina de obras Municipales.

Sus primeras nociones las adquirió de niño trabajando de cantero; pero á la edad de quince años abandonó el oficio para consagrar todos sus trabajos, por sanos consejos de sus maestros, á cursar asignaturas en la Escuela de

Artes y Oficios, donde conquistó con inteligencia y asiduidad todos los primeros premios que disputara.

Pues bien; este joven aprovechado y laborioso dedica sus horas de asueto, las que le permite el desempeño del cargo que ocupa en el Municipio, á ejecutar el trabajo artístico que la renombrada fabrica *La Rosario* va á enviar á Barcelona, para presentar en el certamen grandes esculturas de jabón.

Véase los grandes beneficios que reportan á la sociedad, al arte y á la clase obrera esas instituciones de enseñanza gratuita.

Como prueba de ello, ahí está ese boton.

Y no es solo lo consignado el bien que reportan aquellos centros de instrucción; hay otro sistema provechoso que debe consignarse por si en alguna ocasion mereciera ser tenido en cuenta.

El joven Lastra, parece, si no entendimos mal buscando antecedentes de su vida artística aunque algo á la ligera, que todos los premios que se le otorgaron los obtuvo en herramientas propias para la clase de trabajos que cultiva, y esos útiles constituyen hoy uno de sus principales elementos para las labores que se le encomiendan.

¿Puede haber mayor satisfacción para los iniciadores, sostenedores y profesorado de la Escuela de Artes y Oficios de esta provincia?

Por supuesto, este es uno de los primeros frutos, si no el primero, de tan provechosa institucion, recientemente fundada.

Ahí está tambien la Escuela Carbajal de donde han salido excelentes delineantes y maestros de obras prácticos, de carpinteros, canteros y albañiles que aprovechaban para el estudio dos horas cada noche robándose las al descansa á pesar de hallarse rendidos sus cuerpos por los rudos trabajos del día.

Nos congratulamos de poder consignar quedetales centros vayan saliendo artistas buenos y muy buenos, y ojalá algun día tengamos ocasion de decir que de entre los humildes alumnos que concurren á aquellas aulas ha salido alguna gloria para España ó alguna honra para la provincia.

SECCION DE NOTICIAS.

Anteayer llegó á esta ciudad procedente de Nueva-York el hijo del finado señor Verens, de cuya llegada parece dependia la prosecucion de los trabajos para construir el anden Oeste del paseo de la Concepción.

Suponemos que con tal motivo habrá entablado las debidas negociaciones el Ayuntamiento con el heredero del señor Verens, á fin de reanudar cuanto antes los trabajos suspendidos hará un mes próximamente.

Pasado mañana, si el tiempo lo permi-

te, ejecutará un escujido programa en la plaza de la Libertad, de once á una, la banda de música municipal.

El empresario de nuestro teatro don Wenceslao Bueno nos ha pasado atenta tarjeta de despedida, á cuya deferencia correspondemos enviándole un afectuoso saludo.

La Liga de Contribuyentes de Santander ha tenido la atención, que agradeceremos, de enviarnos un ejemplar de la carta que ha dirigido al Excmo. Sr. D. German Gamazo, pintándole la situación de España y la por demás angustiosa por que ha tiempo cruza la ganadería en el Norte y Noroeste de la Península.

Resumen de los socorros suministrados por la Alcaldía durante el mes de Marzo á las clases jornaleras que carecen de trabajo y á familias pobres y enfermas, á saber:

Raciones en la Casa de Caridad, 30.864; Idem de la Tienda Asilo, 2.000; leche para enfermos pobres, 160 cuartillos; mantas, 57; sábanas, 114; jergones, 2; en metálico 533 pesetas.

Durante el mes de Marzo próximo pasado repartió la Sociedad Amigos de los Pobres 4.956 raciones.

Han llegado á Boó, donde permanecerán hasta vispera de las fiestas á que se destinan, los novillos que serán lidiados en nuestra plaza de toros por los niños sevillanos en la primera decena del mes próximo.

El acreditado industrial D. Francisco Rivero, que hace diez y seis años tenía su establecimiento de ultramarinos y fábrica de chocolates en la calle de Hernán Cortés, hále trasladado á la planta baja de la casa número 8 de la misma calle.

Pero al hacerlo ha introducido importantes mejoras, instalando un comercio digno de la importancia de Santander.

El nuevo local está dotado de bonitos y elegantes escaparates, de mostrador de mármol y de pavimento formado con mosaicos.

En la ejecución de las obras ha presidido un excelente gusto.

Felicitemos de todas veras al Sr. Rivero, á quien deseamos todo género de prosperidades en premio del sacrificio que ha hecho para dotar á Santander de otro bonito y elegante establecimiento.

Dícese que un importante Cuerpo-Médico, en vista de los buenos efectos de las Pastillas Pectorales del Doctor Andreu de Barcelona, se propone, conocida su fórmula, dar su dictámen y recomendarlas á todas las esferas médico científicas como el medicamento que reúne mejores virtudes demulcentes expectorantes y calmantes, sin ofrecer ningún inconveniente.

La empresa del ferro-carril del Norte ha acordado prorrogar hasta el 30 de Abril el plazo de admisiones, con las rebajas concedidas, de transportes de objetos destinados á la Exposición de Barcelona.

Los títulos de bachiller que no hayan sido presentados por los que en el presente año académico comenzaron el estudio de las facultades, habrán de presentarse en las Universidades dentro del mes actual, á fin de no experimentar retraso en la expedición de las papeletas de exámen que se entregarán en Mayo.

Dice nuestro apreciable colega *La Voz Montañesa*:

«El espectáculo que los chiquillos mal educados dan de continuo en todos los sitios públicos, arrojándose piedras y mo-

lestando al vecindario, merece ser corregido con mano fuerte.

Puesto que la enseñanza es obligatoria, recomendamos á la Alcaldía la publicación de un bando recordando este precepto y haciéndole cumplir.

Así, se verán menos niños sin educación por las calles, sobre todo á las horas de escuela.»

Precisamente es un asunto de que nos hemos ocupado en distintas ocasiones, una de ellas muy reciente, como recordarán nuestros lectores.

Estamos completamente conformes con el colega en esta cuestión que debe ser tratada con urgencia por el Sr. Alcalde para que, como dice muy oportunamente *La Voz*, se vean menos niños sin educación por las calles sobre todo á las horas de escuela.

El abandono que reina en Santander acerca de los niños es á todas luces punible, y ya que los padres no puedan velar por ellos efecto de los trabajos á que se dediquen, la autoridad local debe dictar disposiciones contra la ociosidad de los hombres del porvenir, que es la causa de males que se podrían evitar.

Unimos nuestra súplica nuevamente á la de *La Voz Montañesa*, esperando que el Sr. Alcalde acudirá á llenar la necesidad que se denuncia, y que por la trascendencia del asunto merece la pena que eche manos á la obra lo antes posible.

Pasado mañana se celebrarán grandes peleas de gallos en el Circo Ecuestre.

La feria que debió celebrarse el domingo de Ramos en Cervera de Pisuegra se ha trasladado á los días 8 y 9 del mes actual.

Se ha entablado otro recurso de alzada contra el acuerdo del Excmo. Ayuntamiento sobre la reposición del Arquitecto señor Ruiz Sierra.

Llamamos la atención del Sr. Gobernador civil sobre la pertinencia de tan útil disposición, apoyada, principalmente, en la Real Orden del 26 de Julio de 1846 y Real Decreto de 20 de Febrero de 1848 que disponen terminantemente que el levantamiento de planos geométricos es obligatorio á las capitales de provincia y poblaciones de crecido vecindario que á la circunstancia de su riqueza y extensión reúnan elementos para su progresivo desarrollo y cuenten con arquitectos é ingenieros que puedan levantar dichos planos.

Como Santander, desgraciadamente para su ornato, se encuentra en el número de esas poblaciones que no han cumplido las disposiciones vigentes de policía urbana á que hacen referencia las R. O. citada y la instrucción al efecto de la Real Orden de 19 de Diciembre de 1859 que se imponen como de absoluta necesidad para cortar abusos y evitar irregularidades en las alineaciones y rasantes de las nuevas construcciones, es por lo que estimamos justo y oportuno que el Sr. Gobernador interponga su autoridad al objeto de cumplimentar tan utilísimas disposiciones, emanadas del Ministerio de la Gobernación.

La célebre trágica Adelaida Ristori ha escrito y publicado en Turin últimamente su interesantísima autobiografía á la cual pertenece el conmovedor episodio, acaecido en Madrid en el mes de Setiembre del año 1857, que copiamos en la sección de Variedades, recomendando su agradable lectura á nuestros lectores.

¿Es cierto que se hallan aún en la estación de Torrelavega devengando derechos de almacenaje los bultos de heno enviados por la Junta oficial de socorros para los distritos comprendidos desde aquella villa hasta el confin de la Montaña con Asturias?

De ser cierto, creemos que Sr. Gobernador civil debiera tomar una nueva determinación para que la llegada de auxilios, que son muy urgentes, caiga más, no se retarde, sin olvidar que á los

pueblos lejanos les va á ser gravosísimo, imposible, dado su sistema de carreteas, enviar á Torrelavega por los bultos de heno que á cada Ayuntamiento se ha mandado recoger en aquella villa.

Costaría más la salsa que los caracoles; y, lo que es peor, los pueblos no tienen para pagar salsas.

¿No hubiera sido mejor haberlo enviado en carrromatos pagados con fondos de la Junta siquiera á los pueblos situados más allá de San Vicente de la Barquera, designando un punto céntrico de todas aquellas comarcas para depósito del heno que les correspondiera?

Con el importe del transporte por ferro carril y un poco más creemos que se podría haber hecho así y todo estaría á estas horas en su destino.

Nuestro particular amigo el conocido propietario de esta localidad D. Manuel Cabrero, tiene á su señora esposa en el lecho del dolor, si bien la enfermedad parece no presenta caracteres graves.

Deseamos á la paciente un pronto y completo restablecimiento.

Han sido nombrados: Don Luis Gomez, oficial de quinta clase de esta Delegación de Hacienda, y Don Fabio del Corro recaudador de esta Aduana.

Reciban los agraciados nuestra enhorabuena.

Otro temporal—No hay duda que la provincia de Santander está castigada con creces este invierno por la inclemencia del tiempo.

Aún estamos llorando las desdichas que afligen desde el mes de Febrero á los pobres pueblos de nuestra querida Montaña; aun no podemos apreciar las desgracias causadas por las nieves que han sufrido nuestros coterráneos, y otro temporal nos rodea con todos sus siniestros horrores, á juzgar por lo blancas que han aparecido esta mañana todas las montañas que los circundan y se divisan desde nuestra Relación, pues hasta el monte de Cabarga ha aparecido cubierto de nieve.

Quizá sea esta la violenta tempestad que anuncia el Observatorio astronómico de Nueva York, que se dejará sentir en las costas septentrionales de España entre hoy y el próximo domingo; pero si así no fuese, si el Gobierno no remedia la miseria de nuestros labradores, no es posible saber á donde vamos á parar.

¡Dios se apiade de esta desgraciada provincia!

Con la preciosa obra del maestro Donizetti, *Lucia di Lamermoor*, hizo anoche su debut en nuestro teatro el primer barítono Sr. Linares.

Desde luego, y aunque su papel no es de los más apropiados para que un artista de su cuerda pueda lucir las facultades que le adornan, podemos decir que agradó al auditorio; tanto por su bonita y bien timbrada voz, como por el estilo de su presentación en escena.

Por los honores de la representación fueron tributados á la señorita Roig Gilbert y al tenor Sr. Gianini, principales figuras de la ópera.

La señorita Gilbert, que pasaba de escena á escena sin escuchar ningún aplauso, alcanzó un verdadero triunfo al terminar el *aria* del tercer acto, cantada con mucho gusto y afinación, volviendo al final de éste á ser llamada á escena para recibir la ovación preparada por el público.

El Sr. Gianini muy bien, pero muy bien toda la noche, arrancando muchos aplausos.

El Sr. Spander es un artista también muy apreciable y hasta el Sr. Tanci, particularmente, alcanzó aplausos en el concertante del segundo acto.

Solo la orquesta es la que está un poco desafiada, especialmente el instrumental de viento; y es muy posible que sea por falta de ensayos: Bueno será que se haga cargo de esto el Sr. Camaló.

El público satisfecho de los esfuerzos

que hacen los artistas por complacer

El Semáforo comunicó esta mañana las ocho al Sr. Comandante de Mar siguiente telegrama:

Viento S. E. moderado, mar horizonte lluvioso, barómetro 760, termómetro 5.

Se han subastado en Madrid las de pavimento de madera en algunos lles por la cantidad de 25 pesetas céntimos por cada metro cuadrado único postor á quien se adjudicó oficialmente la obra fué D. Leandro te-iglesias y Romero.

Seis metros sobre el nivel ordinario han elevado en Sevilla las aguas del dalquivir.

Llamamos la atención del Sr. ministra tor de correos sobre un asunto que se está cometiendo y que puede acar graves disgustos y culpas infundadas servicio de correos.

Anoche, un amigo nuestro, de en el buzón algunas cartas y, al se, observó cierta algarada en un de chiquillos que se hallaban próxima administración.

Esto le hizo sospechar que se de alguna jnciada y retrució por conocer el buzón, hallando todas las tas detenidas á consecuencia de un culo que los muchachos pusieron c cilla.

El asunto es por demás grave y do y exige que el Sr. Administrador clame de las autoridades su cooperación á fin de que se ejerza una rigurosa gilancia si se han de evitar disgustos mayor cuantía al comercio y carveros al personal de correos que á pagar las culpas de esas chiqu de tan mal género.

La compañía de ópera que en nuestro teatro se propone celebrar do mañana funciones por tarde y

COMUNICADO.

Sigue el Sr. Pro domo Sua mar el alfiler, pero como sus pinchazos molestan y no convienen á nadie, pólvora en salvas; lo importante parece que hemos de ponernos de do, es que debe obrarse con arreglo ley.

Ya conseguimos que leyese la sición de la que quiere sacar un mento, y es sin duda porque no go la segunda de nuestras p que repasa la legislación de ob blicas; si tal hubiese hecho ver base y fundamento de ésta es pública para evitar abusos y no dar á la maledicencia, porque los res con muy buen acuerdo y alto moral han considerado que la Ad tración de los caudales públicos como la mujer de César, que no ser honrada sino que es preciso que rezca; de aquí que sólo se escapa esta regla general las obras que den sagetarse á presupuesto por ninar en ellas la parte aleatoria, pequeña importancia, ó mejor de pequeño coste, fijándose este en te de 2.500 pesetas y á estas que se refiere la proposición.

A nadie ocurrirá pedir que se subasta la pintura de una boya, sición de una docena de tablas muelles, la limpia del fardo de de un wharf ni el suministro de para las oficinas, por que ni estas de pequeño valor pueden tener para cometer un abuso, ni la lengua viperina encontraría donde claudardo, pero las obras y servicios gan más de 2.500 pesetas, hay carlos á subasta, si no hemos de la inmundicia de burlar la ley. Bilbao, Cartagena, Valencia etc. ga ó ha dragado por administración hecho, es ilegal, y vea el Sr. Pro Sua el primer mal que esta falta plimiento de la ley trae, que fundan en ello para hacer otro

teoría que no necesito rebatir por su propia monstruosidad; bien andariamos si por que uno, individuo ó corporación faltase á la ley se considerasen los demás autorizados para hacer otro tanto! Nada, el asunto reducido á su esencia es ¿debe cumplirse la ley? Creemos que todo el mundo y el Sr. Pro domo Súa el primero contestará, si, y nosotros que eso venimos pidiendo decimos cumplase.

No hay pues las contradicciones que Pro domo Súa se empeña en buscar á falta de razones de peso que no encontrará por mucho que busque, y si no emplea más sólidos argumentos hará bien en hacer punto. —Ego.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 5.

El Observatorio de Nueva York anuncia una violenta tempestad entre el viernes y el domingo próximos. Alcanzará á las costas de España.

El martes se dará cuenta de los presupuestos de Puerto Rico en el Congreso.

Están en capilla los reos del crimen de la Guindalera y se ha levantado el patíbulo para aquellos desgraciados.

Las tropas españolas han obtenido una victoria en Joló.

Ha sido pasto de las llamas la plaza de toros en Méjico.

Resultaron treinta personas muertas y doscientas próximamente heridas.

VARIEDADES

REINA Y TRÁGICA

El 16 de Septiembre empecé en Madrid, en el teatro de la Zarzuela, mis representaciones, con la tragedia *Medea*, á la que siguieron *Marta Stuarda* y *Mirra*; y debo decir que logra excitar el entusiasmo del público madrileño: el teatro estaba lleno todas las noches, y la misma reina Isabel II, que posee delicado sentimiento artístico, concurría á su palco, y no perdía ni un gesto, ni una mirada de los actores, prorrumpiendo en vivas exclamaciones y aplausos.

El 21 repetí *Medea*, y en aquella noche me ocurrió un suceso tan conmovedor, que su recuerdo permanece grabado en mi alma y en mi corazón.

Fui al teatro á la hora de costumbre, y en un lindo saloncito de conversación que servía de antecámara á los cuartos de los artistas, hablé con estos de las magníficas é interesantes cosas que habíamos visto en Madrid y de las costumbres tradicionales de aquel soberbio país que produce tanta sorpresa á quien le visita por vez primera.

—A propósito—dije entonces—¿qué significa esa campanilla que agita esta tarde en las calles un hombre de cofradía?

Y me contestaron que era para recoger limosnas por el eterno descanso de un condenado á muerte, y que la sentencia debía ejecutarse en la mañana siguiente.

El infeliz se llamaba Nicolás Chapado; era un soldado que en violento acceso de cólera echó mano á su bayoneta para vengarse de un sargento que le había abofeteado.

—¡Dios mío!—exclamé.—Nosotros aquí tan contentos, esperando aplausos y triunfos, y ese desgraciado cuenta los minutos le su vida.....

Dirigimé á mi cuarto con el alma llena de tristeza, y poco despues dos personas solicitaron hablarme.

—La señora se está vistiendo—les respondieron; y como era inútil insistir, manifestaron á mi esposo el motivo de su instancia, y se retiraron.

Tratabase de salvar á Chapado.

Mi esposo hondamente conmovido entró en mi cuarto, y sin preámbulos me dijo:

—¿abes que hay un hombre condenado á muerte, y mañana será fusilado?

—Lo sé—le respondí.

—Pues bien; se afirma que su vida está en tus manos; que si tu quieres, su perdón es seguro..... Sabe que ha venido una comisión á decirte lo y volverá dentro de algunos minutos..... La vida de ese hombre depende de la reina Isabel, que te quiere mucho, según dice; y si tu la pides á gracia, no te la negará.

—¡Pero la Reina creerá que soy una insensata!—contesté con la mayor consternación.—¿Quién soy yo comparada con los que ya se la habrán pedido? ¡No, no me atreveré jamás!

Mas pronto volvió la comisión, y repitió sus fervientes súplicas; yo no podía hablar, por la gran turbación de mi espíritu; baluceaba, casi lloraba; y sin embargo, prometí intentar la prueba.

Pero me encontré con una dificultad: era Presidente del Consejo de Ministros el general Narváez, duque de Valencia, hombre generalmente temido por su severidad, y la comisión me proponía que intentase la prueba directamente, sin que el General lo supiera.

—¡Eso nunca!—respondí.—He sido recomendada á General, y he visto en él á un hombre franco, leal, distinguido, amable; mi intención es, por lo tanto, dirigir á él mi súplica en primer lugar. ¡Siempre sigo el camino derecho!

Por dicha, como el Presidente del Consejo estaba en el teatro, le envié recado suplicándole que viniese á mi cuarto un momento, en el primer entreacto, y el Duque de Valencia, siempre cortés, se apresuró á satisfacer mi deseo.

Nos quedamos solos, y le invité á sentarse; pero mi voz, mi semblante, mi emoción impresionaron viva mente al Duque.

—General—le dije—me habeis repetido muchas veces que no podríais negarme ninguna súplica. ¡Perdon, perdon para ese pobre soldado! Soy extranjero, y habito en Madrid hace pocos dias; pero el interés que la población entera manifiesta por ese desdichado es prueba indudable de que él le merece. Si me ha indicado que me dirija á la Reina sin contar con vos, y no he querido aceptar la indicación, porque estoy cierta de que con el apoyo vuestro mi palabra conmovirá más facilmente al compasivo corazón de S. M.

—¡Mi buena signora!—me respondió el Duque.—¡Eso es imposible! ¡Lo de oro, lo de plomo... pero es necesario un castigo ejemplar, porque han ocurrido en poco tiempo varios hechos semejantes, y por haber abusado de la clemencia ya visible que resulta. Esta misma noche el Ayuntamiento en pleno solicitaba esa gracia á la Reina, y yo he aconsejado á S. M. que no cediéra, que no se dejara conmovér. ¿Cómo he de aconsejar ahora lo contrario? ¡Lo deploro, signora, o deploro!

No perdí el valor ni la confianza, y hablé al Duque con tanta vehemencia, con palabras tan apasionadas que logró conmovérle.

—Escuchadme, signora: pedid á la Reina audiencia en el próximo entreacto, y os la concederá en seguida; arrojad á sus piés, suplicadla, habladla como acabais de hablarle á mí... y si S. M. os resistiese que el Presidente del Consejo se opondría al perdón, pedid

que me llamen, y.... esperad..... ¡no os digo más! ¡esperad!

La emoción me apretaba la garganta, y no pude contestar á esas palabras sino estrechando con trasporte la mano del noble General.

Seguí el consejo; la Reina me otorgó la audiencia pedida, y despues del primer acto, subí al palco Real, acompañada de uno de mis empresarios, el Sr. Barbieri.

Me sentía desfallecer.

Fui introducida á la presencia de S. M., á quien rodeaban algunos ministros; arrojeme á sus piés, y besando las manos que la Reina me tendía, dije así:

—¡Majestad, perdon para Chapado! ¡Sed clemente con ese infeliz! ¡Conceded la vida á un súbdito leal, valeroso, que derramará toda su sangre, si es preciso, por su Soberana! ¡Si por mis pobres merecimientos he tenido la suerte de ganar las simpatías de V. M., os ruego, señora, que me otorgueis la gracia que de rodillas imploro.

La Reina, visiblemente conmovida, respondió:

—¡Calmos, calmaos! Yo quisiera..... pero el Consejo de Ministros.....

Entonces me permití interrumpir á la Reina, diciendo:

—S. V. M. se digna ceder á los sentimientos generosos de su corazón, el Presidente del Consejo no tendrá fuerzas para ser inhumano.

Y el general Narváez, que presenciaba la escena, dió un paso hacia la Reina, é inclinó la cabeza en señal de asentimiento.

Entonces Isabel II me estrechó las manos con efusión, me ayudó á levantarme y dijo llena de alegría:

—Si, señora, si; le perdonaremos, le perdonaremos.

Y como el público impaciente se hiciese ruido para que continuase la representación, S. M., plumiendo una pluma para firmar allí mismo el perdón concedido, dijo con alegría:

—¿Cuántas tragedias pasan aquí esta noche! Pero una, por lo menos, tendrá feliz desenlace.

Un ayudante corrió inmediatamente á llevar la fausta noticia al reo en capilla.

La multitud me esperaba al pé de la escalera, porque ya se habia divulgado mi tentativa cerca de la Reina, y yo bajé los peldaños no corriendo, sino volando, y gritando así:

—¡Perdonado, perdonado!

A mi reaparicion en la escena estalló un huracán de aplausos y de gritos, y el público en su entusiasmo confundía el nombre de la Reina con el mio; yo indicaba con mis ademanes que S. M. merecía todo el agradecimiento, y la Reina, siempre buena y generosa, exclamó una vez desde su palco:

—¡No, no! ¡ha sido ella, ella!

¡Ah! he debido á esta noble Reina una de las soirées más dichosas de mi vida, y la pluma con que se firmó el perdón del bravo soldado (la cual me donaron aquella misma noche) será para mis hijos un santo recuerdo de la inmensa alegría que llenó entonces el corazón de su madre.

El reo debía sufrir prision perpetua en Alcalá, y cuando la reina Isabel dió á luz al Principe de Asturias, imploró una conmutacion de la pena, que fué reducida á seis años.

En otro de mis viajes á Madrid quise conocer al infeliz Chapado, y pidi permiso para visitar su prision, que está á corta distancia de Madrid; fui allá con mi marido y un antiguo amigo, y se presentó á nosotros en el locutorio; vestía traje de presidiario, tenia la cabeza inclinada, no cesaba de dar vueltas á su gorra entre las manos; se puso de rodillas ante mí, y besó con traspaso mi vestido; la emoción no le permitió pronunciar una sola palabra.

Supe, antes de salir de la prision, que la conducta de Chapado era irreprochable; que le estimaban mucho sus superiores y sus compañeros de condena; que el sargento, en fin, causa

de su desgracia, habiendo caido enfermo, quiso verle antes de morir y demandarle perdón por el daño que le habia ocasionado injustamente.....

Más tarde pude obtener la libertad completa de Chapado, y cuantas veces he ido luego á Madrid, se ha presentado á visitarme.

ADELAIDA RISTORI.

Los periódicos de la época, consultados por el traductor de las páginas que anteceden, confirman la verdad del suceso.

Reus 1.º de Julio de 1885.

El infrascrito Dr. en Medicina y Cirujía. Certifico: Como habiendo tenido ocasion de ensayar el aceite de higado de bacalao emulsionado con hipofosfitos de cal y de sosa, preparado por el químico señor Scott, he obtenido brillantes resultados en todas aquellas afecciones que obedecían á un temperamento linfático y especialmente en la tisis tuberculosa de forma tórpida, en el raquitismo, y en diversas manifestaciones de escrofulismo.

F. Gras Fortuny.

LA BIENHECHORA
AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS
DIRIGIDA POR
PATRICIO GOMEZ

Atarazanas, 8, 2.º
Esta casa se ocupa con especialidad en la compra venta de casas, almacenes, pisos, buhardillas, terrenos, prados, huertas, fincas de recreo, dentro y fuera de la ciudad. Administración y arriendo de las mismas.

Se venden tres casas con huertas en uno de los mejores y más pintorescos puntos de San Martín; otra magnífica finca en Boó y otros puntos. Se vende en la ciudad, por ausentarse su dueño, una gran casa en 10.000 duros, en punto céntrico, y otra en 2.500; y una, con huerta, próxima á la Plaza de Toros, en 1.600 duros. Colocacion de capitales sobre hipotecas, garantías y sueldos. Cobros de cuentas y despacho de embarque para las Américas. Se ocupa de cuantos asuntos se le confían contando con corresponsales en las provincias. Centro de suscripciones.

Atarazanas, 8, 2.º
LOS DOS AMIGOS
ALMACEN DE VINOS AL POR MAYOR
DE
Sañudo y Castanedo
Calderon, 13, esquina al Cuadro
SANTANDER.

Extractores de vinos de Valdepeñas. —Vinos generosos superiores de todas clases.

Para conocimiento de los que honren esta casa con sus pedidos, deben advertirles que, además de las etiquetas, llevarán encima del tapon las botellas un sello con la marca de la casa y el dia que se ha despachado el vino, justificándose de este modo su verdadera procedencia.

Las cuentas se hacen al por mayor y al detalle desde una botella en adelante.

La señora viuda del profesor de corte de trajes D. SANTIAGO ORTEGA, da lecciones á las señoras que deseen aprender por su sistema.—Compañía, 8, tercero.

IMPRENTA DE SOTERO ROIZ.

estaros demasiado.

Solamente os diré que la habitación destinada para el descanso de nuestros enamorados sin ponderación puede decirse que la envidiaría cualquiera joven de estirpe régia.

Entremos en el gabinete de María, y la encontraremos contemplando extasiada un diminuto retrato copia exacta del original. Su amor, es decir, el hombre que adora, está allí en aquel pedazo de cartulina: lo besa, lo mira, lo aprisiona en sus brazos.

—¡Él és!—dice—¡Y qué hermoso está! Dios mío, ¿llegará á olvidarme alguna vez?... ¡Imposible!... Pero no sé que tengo. Un secreto pensamiento me entristece á pesar de todo. La dicha que me rodea, ¿llegaré á perderle, Virgen mía? Ah! nó! No quiero pensar en eso. Por qué voy á perderle?

Sólo la mue te puede arrebatarme y, entonces... moriré también pues no podre sobrevivirle.

Pero desechemos pensamientos tan tristes. Dios velará por mí, como lo hizo hasta ahora.

así, que tan solo 24 horas le faltan para que pueda decir con orgullo, si, con orgullo (que el amor tiene mucha parte de vanidad):

«Es mío el hombre que amo. Ya nada sinó la muerte puede arrebatarmele.»

En aquella casa no se descansa.

Tres criadas más entraron en la servidumbre. El gusto es exorbitante. Los padres de nuestra joven dan el dinero á manos llenas. Todo les parece poco para la comodidad de su hijo. En quince dias todo estuvo arreglado. El primer piso de la casa es el destinado para ni lo de amor.

Y cuánto lujo y riqueza hay allí reunido! La entrada ya es régia, puede decirse, pues sus escaleras alfombradas; hermosas estatuas que tienen en su mano artísticos candelabros; caprichosas enredaderas y varias flores que cubren las paredes de trecho en trecho, y hasta el portero, todo ostenta un lujo que admira:

¿Qué os parece, mis tectores? El interior de la casa ó edén ¿qué será.

No paso á describirlo, porque temo mo-

la hice! Dejé sola á la señorita y su novio, y si se dió el sícupe que ya le empezaba á dar.....

Está visto! Yo pierdo la cabeza.....

Es claro! Abrí la puerta y.... como mi vecino está siempre en acecho, esperé á ver si le veía, y el santo se me fué al cielo... es decir, el Angel subió á la gloria.

Pero vamos corriendo, que mi deber es velar por la señorita.

No se diga que yo la encubrí. No, no. Mi honor antes que nada.

Pues me salvé en una tabla. Está ya toda la familia reunida. Me alegro que de ese modo me libre de un buen ronzón.

Se conoce que enseguidita los tortolillos se presentaron á sus papás. Parece mentira que no quisieran estar un buen rato solos.... porque á los enamorados nos gusta la soledad. Pero voy creyendo que él es un Angel verdaderamente.

Escapemos pronto para la cocina, y me será mejor. No tiene gracia que me digan si me encuentran en el corredor que ando á caza de noticias.

RESTAURADOR UNIVERSAL del CABELLO
de la Señora
S. A. ALLEN



para restaurar las canas á su primitivo color, al brillo y la hermosura de la juventud. Le restablecen su vida, fuerza y crecimiento. Hace desaparecer muy pronto la caspa. Su perfume es rico y exquisito.

"UN FRASCO BASTÓ." Tal es la expresion de muchos cuyos cabellos han sido restablecidos á su color natural y cuya calva se há repoblada. No es un tinte, y de consiguiente es perfectamente inofensivo. Los que quieran rejuvenecer los cabellos y conservarlos toda la vida deberán procurarse inmediatamente un frasco del Restaurador Universal del Cabello de la Sra. S. A. ALLEN.

Depósito Principal: 114 y 116 South-ampton Row. Londres; Paris y Nueva York. Véndese en las Peluquerías, Perfumerías y Farmacias Inglesas.

Farmacia del Dr. Ordoñez, Martillo, núm. Guantería de D. Juan Alonso, Blanca 8.

Los callos,



las verrugas y endurecimientos del pie se suprimen en muy poco tiempo con la muy conocida y afamada preparacion del Sr. Badener en

Posen; con solo estenderla en la parte interesada con un pincel desaparecerán sin sentirse ningun dolor.

Precio de frasco con su carton y pincel, así como la instruccion para su uso, una peseta.

Premiado con las mas altas recompensas. Tres medallas de oro.

Depósito en las principales farmacias.

Venta al por mayor D. Manuel Mata, 22, Compañía, Santander.

LA FONCIERE,

COMPANIA de SEGUROS
CONTRA LOS

RIESGOS DE TRASPORTES

y accidentes de toda clase.

CAPITAL SOCIAL 25 MILLONES DE PTAS.

SEGUROS MARÍTIMOS.

Agente en Santander,

DON MANUEL CARRERO.

Arcillero, número 6, Escritorio.

ESTÓMAGO

EL QUE PADECE SUS DOLENCIAS ES PORQUE QUIERE. El más eficaz é infalible curativo, la suprema medicación, es el **Estomacal Thompson**, frasco, 5 pesetas, que alivia al momento y cura rápidamente.—Se manda por correo, enviando el valor en sellos.—Pedid prospectos ó consultad gratis, en persona ó por correo, con el Director del GABINETE MÉDICO NORTE-AMERICANO, *Montera, 33, 1.º, Madrid.*

VISTA OJOS Y PARPADOS

CURA SIN OPERACIONES

Conocidos los perjuicios que ejerce el operar recomendamos á todos los pacientes prueben nuestro tratamiento, sin sufrimientos, sin perjuicio para la salud y de efectos rápidos é infalibles. Éxito seguro en todas las dolencias por antiguas que sean. Resolución de las cataratas. Modificador de la vista corta, causada y de miopía. Frasco, 8 pesetas.

IMPOTENCIA, ESTERILIDAD, ESPERMATORREA, DEBILIDAD GENITAL.

Curación, cualquiera que sea la edad y la causa. Virilidad á los 10 días. Fecundidad al primer frasco. Las pérdidas cortadas al momento. Frasco, 6 pesetas.

DEPÓSITO CENTRAL: MONTERA, 33, 1.º MADRID.—Se remiten los medicamentos por correo, enviando el valor en sellos. Consultas y prospectos en español, gratis, á cuantos los pidan.

¡ENFERMOS, SALUD! CURAS INFALIBLES

Medicaciones del **Dr. Koch**, de éxito infalible y rápido, y consideradas como las más agradables y curativas por los muchos miles de enfermos que las usan en todo el mundo. A cada frasco acompaña su prospecto para el uso. Basta un solo frasco para la curación en la mayoría de casos.

ENFERMEDADES HUMORALES. Herpes, Reuma, Venéreo, Sífilis contraída ó hereditaria. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES DE LOS OÍDOS. Sordera, Zumbidos. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES NERVIOSAS. Epilepsia, Vahídos, Convulsiones, Histerismo. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES VÍAS RESPIRATORIAS. Asma, Catarrros, Bronquitis, Tosos pertinaces. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES CÁNCEROSAS. Combatir su Diátesis en todas sus formas. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES VÍAS URINARIAS. Purgaciones, Gota militar, Catarrros vejiga, próstata y uretra, Piedra, Arenas, Incontinencia orina. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES DEL PECHO. Tisis, Tuberculosis. Frasco, 3 pesetas.

ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO é HÍGADO. Dispepsias, Gastralgias, Catarrros. Frasco, 3 pesetas.

Papelería y Objetos de Escritorio

FEDERICO VILLA

-RIBERA 19.-

Esta casa pone en conocimiento de su numerosa clientela que ha aumentado el gran surtido que antes tenía, con uno nuevamente recibido, de las principales fabricas del reino y extranjero contándose entre los diferentes artículos de un ayor novedad los sobres **papel fantasia en estuches**, mas y preciosas escribanías Hay tambien tinteros de madera, cristal y nikel para viaje, reglas, lapiceros A. W. Faber, artículos de dibujo etc.

GRAN EXISTENCIA DE LIBROS DE COMERCIO.

Almacen de impresos para los Ayuntamientos y Juzgados municipales. Se encarga de toda clase de trabajos de imprenta, Litografía y encuadernacion.

LA PRIMERA DE ESPAÑA

Fabrica de guano y extraccion de grasas de pescado.

PREMIADA CON MEDALLA DE PLATA en la exposicion provincial de Santander de 1887.

ARCO Y FERNANDEZ

CASTRO-URDIALES.

El guano es tan superior, que puede competir en calidad y precios con los mejores de su clase.

Saco de 50 klos puesto en los muelles de Bilbao ó Santander 10 pesetas.

Para pedidos dirigirse:

En Bilbao, á D. Juan Magro Bidebarrieta.—En Santander á don Alfredo del Rio, Muelle, 8.—En Castro-Urdiales, á los fabricantes Sres. Arco y Fernandez.

EMULSION SCOTT
de Aceite Puro de HÍGADO DE BACALAO

Hipofosfitos de Cal y de Sosa. Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, más las de los Hipofosfitos. Nutre y fortifica mucho. Ademas:

- Cura la Tisis.
 - Cura la Escrófula.
 - Cura la Demacracion.
 - Cura la Debilidad General.
 - Cura el Reumatismo.
 - Cura la Tos y Resfriados.
 - Cura el Raquitismo en los Niños.
- Es recetada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestion, y le soportan los estómagos más delicados.
- De venta en todas las Boticas y Droguerías. **SCOTT & BOWNE**, Químicos. **-NUEVA-YORK.**

AFINADOR DE PIANOS Y ARMONIUMS
Calle del Medio.

En la imprenta de este periódico se han puesto á la venta hojas de Ferro-carril de

Grande y pequeña velocidad,

asi como toda clase de

Modelacion de consumos

conocimientos de buques de vela y de vapor, peritaciones juradas para tabacos, facturas para id, recibos de inquilinato, partes para casas de huéspedes é infinidad de otros impresos.

OBRA NUEVA

LOS GUERRILLEROS DE 1808

(Historia popular de la guerra de la Independencia) por E. Rodríguez Sois.

Una peseta el cuaderno semanal con profusion de grabados.

Se suscribe en las principales librerías de esta ciudad.

TURBINAS.

Se construyen del sistema FONTAINE con punto superior y con todos los adelantos modernos para utilizar mejor los saltos de agua.

Para la instalacion de cada turbina se hace un estudio especial para obtener el mejor resultado en cada caso. Se dan referencias de turbinas construidas y se remitiran listas de precios á quien las solicite.

FUNDICION Y TALLERES DE CONSTRUCCION

EDUARDO L. DÓRIGA,
SANTANDER.

Estoy impaciente por saber el resultado de la visita... pero... Más ahora que recuerdo, la señorita algo me dirá de lo que pasa (suponiendo que sea de alegría para ella). No espero nada malo. Habrá dulces y brindis. En fin... mareo me espera un poco... pero los regalitos tambien serán buenos.

Dejemos á nuestra buena Antonia revolviendo en su imaginación miles de proyectos, y pasemos á la sala de recibimiento, donde se encuentran los principales personajes de nuestra novela.

No necesito describir á mis lectores el mueblaje lujoso de aquella sala, que cansadísimos estarán de haber visto otras iguales ó parecidas.

Lo que sí puedo aseguraros es que con más riqueza y elegancia quizá en todo Cádiz no se encontrase otra.

Había tanto dinero en aquella casa! Y luego la madre de María era señora que sabía emplearlo de modo que fuese provechoso.

Sus compras eran útiles y muy elegantes

á la par.

Dicho esto, se comprende cuanta magnificencia se encontraría allí reunida.

La conversacion es animada

Escuchemos, por más que la educacion nos lo prohíbe.

—Caballero, lo que V. me pide está concedido.

—Gracias... ¿Me permite V. que pueda desde este momento darle el título de padre.

—Con mucho gusto, y una prueba de que mi deseo es ese... ¡Venid! Mis brazos te esperan, hijo mío!

Y confundiéndose los dos, que desde este momento podemos llamar padre é hijo, en un estrecho abrazo, derramaron lágrimas, el uno de emoción, y el otro, de felicidad.

El enlace de María se aproxima; tanto es

Y recorriendo con la vista el hermoso aderezo regalo de su amado, dice, rebosando entusiasmo su corazón:

—Es un tesoro de riqueza y de buen gusto.

Y sin esperar las 21 horas que le faltan para su enlace, coge el medallon y se lo pone al cuello, exclamando:—Aquí estarás siempre. Mi pecho te servirá de altar y mi corazón te rendirá culto en todos los instantes de mi vida. ¡Qué hermosa le voy á parecer adornado mi cuello con estas piedras preciosas elegidas por él! Es un atractivo más para su cariño y aumenta á sus ojos mi hermosura.

Hoy me presentaré en la sala cuando mi Angel esté con mis padres, engalanada con estas joyas. ¿Y qué podrán decirme?... pero no todavía tengo que velar un poco esta pasión que llena mi alma. Poco falta ya. Unas horas... y podré á la faz del mundo presentarme con mi amado, sin tener que ocultar el amor que supo inspirarme. Me llevaré el medallon con su retrato, escondido de manera que nadie se entere, y